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ДИВНОГОРСКАЯ ХРОНИКА

Ей года — не беда. Во 
всех партотделениях Дивно-
горска идет подписка на га-
зету «За Победу!». Неуто-
мимая Лемясова Ксения Ти-
мофеевна, член КПРФ с 63 - 
летним партстажем, ведет ее 
очень активно. Она одна ор-
ганизовала более 20 подпис-
чиков из числа своего актива. 
Кроме того, что она распро-
страняет газеты, ведет аги-
тационную работу среди див-
ногорцев, Ксения Тимофеев-
на организует индивидуаль-
ное собеседование.

Всем — большое спасибо! Имена наших активистов не 
обнародуем, но и им огромная благодарность за помощь. 
Дивногорский горком КПРФ совместно с литератур-

ным объединением «Потомки Ермака» и советом ветера-
нов-строителей Красноярской ГЭС объявили конкурсы, 
посвященные 90-летию Великого Октября: чтецов 
«Нет у революции конца», исполнителей патриотической 
песни «Ты помнишь, товарищ!», авторов стихов и прозы 
«Великий Октябрь — веха в истории».
Коммунисты обратились к дивногорцам, родившимся 

7 ноября любого года, откликнуться. Это нужно для персо-
нальных приглашений на торжества в связи с юбилеем и поз-
дравлений. Уже поступило около десятка звонков горожан.

Лидия ВАСИЛЬЕВА

В Госдуму внесен законопро-
ект, который предлагает рабо-
тающим гражданам задумать-
ся о будущем и каждый месяц 
отчислять часть заработка на 
свой пенсионный счет. А го-
сударство в этом случае тоже 
обещает положить на этот счет 
какую-то сумму... 

К азалось бы, хорошо. Но, изу-
чив документ, «МК» пришел 
к выводу: сыграть в эту игру 

с государством отважатся лишь не-
удержимые оптимисты. 

Закон, о котором говорил в своем 
Послании президент, писали в прави-
тельстве, а официальными его авто-
рами стали четверо единороссов во 
главе со спикером Грызловым. Цель 
у властей, конечно же, благая — «по-
высить размер трудовых пенсий». 
Ведь несмотря на «щедрые» предвы-
борные повышения, средняя пенсия 
в России — лишь около 23% от сред-
ней зарплаты (сейчас она составля-
ет 13,5 тысячи рублей в месяц), а в 
нормальных странах этот показатель 
— ну никак не меньше 40%. Причем 
если ничего не менять, нынешние 40-
50-летние при выходе на заслужен-
ный отдых смогут рассчитывать лишь 
на 19% от средней зарплаты...

Что предлагается? Все желающие 
могут написать заявление в Пенси-
онный фонд и начать ежемесячно от-
числять от заработка определенную 
сумму, чтобы положить ее на свой 
пенсионный накопительный счет. Ра-
ботодатель должен обеспечить пере-
вод этой суммы. Откладывать мень-
ше 2 тыс. руб. в год нет смысла — в 
этом случае государство вам не по-
мощник. Однако при готовности рас-
статься с такой или большей суммой 
оно, в свою очередь, будет класть на 
ваш личный пенсионный накопитель-
ный счет по рублю на каждый поло-
женный вами рубль — но на общую 
сумму не больше 10 тыс. в год.

Если добровольные отчисления 
делает работающий пенсионер и 
при этом не получает пенсию — его 
государство готово поощрить 30 ты-
сячами рублей. Проект запускается с 
1 июля 2008-го и будет действовать 
до 2023 года. Правительство счита-
ет, что к 2014 году к нему присоеди-
нится около 15% тружеников.

По идее, уйдя на пенсию, участ-
ник проекта сможет ежемесячно по-
лучать определенную добавку к пен-
сии. Насколько значительную? Мы 
посчитали: если отчислять по 2 ты-
сячи в месяц (24 тысячи в год) в те-
чение 10 лет, получая от государс-
тва ежегодно по 10 тысяч, то добав-
ка составит около полутора тыс. руб. 
в месяц. Много это или мало — вам 
судить. Но речь идет о НЫНЕШНИХ 
1,5 тысячах рублей. Во что превра-
тит их инфляция через десять лет?

Проект предполагает, что добро-

вольно отложенными на старость 
средствами можно будет распоря-
жаться так же, как и накоплениями, 
что сейчас формируются у части на-
селения за счет взносов работодате-
лей. То есть их можно либо отдать в 
управление негосударственному пен-
сионному фонду, либо доверить го-
сударству. Негосударственные фон-
ды развиты у нас слабо, им не доверя-
ют. А государство вкладывает деньги 
с накопительных счетов в государс-
твенные же, причем только россий-
ские, ценные бумаги. По словам де-
путата Госдумы Оксаны Дмитриевой, 
в прошлом году доходность по ним 
была около 6%, что значительно ниже 
уровня даже официальной инфляции 
(она в прошлом году была 8%).

То же самое будет и с доброволь-
ными пенсионными накоплениями: 
они обесценятся...
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– Справочная слушает!
– Алло, девушка! Дай мне телефончик, 
где пенсию платят.
– Мы с международными номерами 
не соединяем!

Унизительная прибавка к пенсии
Новый закон о накоплениях вряд ли сделает россиян богаче

«МК» уполномочен за-
явить — следующим то-
варом из категории про-
довольствия, который 
подорожает, станет са-
хар. Еще один социаль-
но значимый продукт 
питания. 

Н а днях замглавы Ми-
нэкономразвития Ан-
дрей Белоусов поо-

бещал, что инфляция по ре-
зультатам года может превы-
сить 10%. Из-за роста цен на 
продовольствие. Увы, про-
гнозы «МК» в этой области 
сбываются с удручающей ре-
гулярностью. Радовать в этой 
ситуации может только одно: 
чиновники стали реальнее 
смотреть на жизнь в той стра-
не, которой они управляют. 
Но огорчает по-прежнему тот 

факт, что логики в их действи-
ях не прибавляется. Очеред-
ное тому доказательство но-
сит название «Постановление 
от 12 октября 2007 г. №671 «О 
сезонных пошлинах на сахар-
сырец тростниковый и отде-
льные виды сахара, ввозимые 
на территорию РФ в 2007 и 
2008 годах».

Что же в нем такого удиви-
тельного? Масса всего. На-
пример, то обстоятельство, 
что с 31 декабря нынешнего 
года по 31 мая следующего 
минимальная пошлина на им-
порт сахара-сырца устанавли-
вается в размере 220 долла-
ров за тонну. То есть на 80 дол-
ларов больше, чем сейчас.

Что делает рынок в такой 
ситуации? Естественно, отыг-
рывает грядущее повышение 

цен с опережением. Не успе-
ло постановление правитель-
ства, что называется, «обсо-
хнуть», как оптовая цена на 
сахар только за один день 
подскочила на 1 рубль за ки-
лограмм. Что примерно со-
ответствует 40 долларам на 

ту самую тонну. Впереди как 
минимум повышение опто-
вой цены еще на рубль, а то и 
больше. Естественно, в роз-
нице сахар подорожает вско-
ре уже на большую сумму, 
рубля на три... Сахар до сих 
пор был чуть ли не единствен-
ным товаром, который являл-
ся дефлятором (цены на него 
понижались). Но теперь и он 
внесет свой вклад в инфляци-
онную копилку.

Как рассказал «МК» один 
из самых авторитетных эк-
спертов сахарного рынка, 
принятие этого постановле-
ния может быть вызвано же-
ланием защитить отечест-
венного производителя. Уро-
жай сахарной свеклы в этом 
году выдался неплохим. И, 
дескать, заградительные 

пошлины на импорт долж-
ны сделать отечественных 
производителей сахара бо-
лее конкурентоспособными. 
Но своим собственным сы-
рьем Россия обеспечивает 
не более 50% от потребнос-
тей в этом продукте. Между 
тем сахар для большинства 
пенсионеров остается едва 
ли не единственным лакомс-
твом, поскольку не у каждого 
есть денежки на торты, пече-
нье, вафли и конфеты.

И не стоит сомневаться, 
что все эти продукты полу-
чат дополнительный стимул к 
росту цен. Так что к прогнозу 
МЭРТа по инфляции и росту 
цен на самом деле стоит при-
писать еще пару сотых, а то и 
десятых процента.
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Следующим подорожает сахар 
Старики скоро станут пить чай вприглядку

Время, 
назад!

На следующих выход-
ных Россия перейдет 
на «зимнее время»

Считается, что перевод 
стрелок позволяет снизить 
энергонагрузки и обеспе-
чивает устойчивую рабо-
ту единой энергосистемы. 
По традиции, стрелки ча-
сов переводят в послед-
нее воскресенье октября. 
В этом году это 28 число. В 
ночь с субботы на воскре-
сенье, в 3:00, стрелки ча-
сов нужно будет перевести 
на час назад. Переход на 
«зимнее время» на красно-
ярском «Биг Бэне» и часа 
на железнодорожном вок-
зале произойдет автома-
тически. За ситуацией бу-
дут следить технические 
службы.

«Авто-Радио»

ЗА ПРАВДУ 
НУЖНО 

БОРОТЬСЯ!
Дорогие друзья! Уважае-

мые ветераны комсомола! 
29 октября исполняется 89 

лет со дня образования Все-
союзного Ленинского Комму-
нистического Союза Молоде-
жи — первого в мире массово-
го общественно-политическо-
го молодежного объединения.

Обращая взор в далекое и 
не такое уж далекое прошлое, 
хочется сказать: комсомол был действительно молодой 
гвардией энтузиастов и романтиков. Но это был не пустой 
романтизм: сколько строек века было возведено молоды-
ми сильными руками комсомольцев, сколько построено 
прекрасных городов, сколько сложено красивых песен!

Современным комсомольцам предстоит сохранить и 
развить идею социальной справедливости, убедить многих 
своих сверстников в том, что за правду нужно бороться!

Сегодня наш праздник, комсомольцы! Желаю вам 
крепости духа и здоровья, новых замечательных свер-
шений!

Поздравляю всех ветеранов комсомола, кто молод ду-
шой, кто не предал свою молодость и не утерял веру в луч-
шее, кто живет и работает на благо людей. С праздником 
юности вас, комсомольцы всех поколений! Здоровья вам, 
долгих лет жизни, успехов во всех ваших добрых делах.

Андрей СЕЛЕЗНЕВ, секретарь 
Красноярского крайкома 

Союза коммунистической молодежи

День ото дня не легче

26 октября 2007 года пройдет 
Марш «Антикапитализм-2007: 

Национализация».
Сбор участников в 15-00 у входа 

в ДК «1 Мая», шествие по пр. Краснояр-
ский рабочий до памятника В.И. Лени-

ну на «Баджее».

Великий Октябрь — не отменить!
Призывы к 90-летию 
Великой Октябрьской социалистической революции

ВСЕ НА ПРАЗДНИК!
7 ноября красноярцев и гостей нашего города

приглашаем на митинг, который состоится в 18.00 
на площади Революции у памятника В. И. Ленину.

Красноярцев и гостей города 
ждёт праздничный фейерверк.

С наступающим праздником вас, друзья!

Да здравствует Великий Октябрь!

Великая Октябрьская социалистическая 
революция — главное событие 

новейшей истории!

Великий Октябрь — не отменить!

Знамя Революции — Знамя Победы!

Слава ветеранам войны, партии и труда!

Капитализм — на свалку истории!

Достойная жизнь — право народа. 

Богатства страны — на службу народу!

Земля — не товар: матерью не торгуют!

Право на жильё — это право на жизнь!

Право на труд — 
залог настоящей свободы!

Вернём льготы ветеранам и инвалидам!

Беспризорщина — 
позор сегодняшней России!

Бесплатное высшее образование — 
для всех!

Русской культуре — 
государственную защиту!

Телевизионный эфир — оппозиции!

Ветеранам – достойную пенсию!

Коррупционеров — на лесосеку!

Армии и флоту — всё для защиты страны!

7 Ноября — всенародный праздник!

Союзу братских народов быть!

Солидарность! Социальный прогресс! 
Справедливость!

Социализм — будущее человечества!

В ЧЕСТЬ ОКТЯБРЯ

«Прерванное восхождение»
Так называется сборник, выпущенный в честь 90–
летия Великого Октября.

В небольшой по объему брошюре собраны уникаль-
ные цифры и факты, характеризующие развитие как 
страны в целом, так и Красноярья. Они размещены в 
разделах «Созидатели и разрушители», «Качество жиз-
ни», «Вехи побед», «Известные люди о Советском Со-
юзе».

Сборник вызвал интерес у всех, кому дорого советское 
прошлое и кто сегодня обращает в него взгляд.
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Из почты последних дней
Многие письма, полученные редакцией в эти дни, объеди-

нены темой праздника Великого Октября. Ничто не властно 
стереть эту дату и это великое событие в памяти людской. 
Поэтому наши авторы и обращаются к тому, что пережили 
и что сегодня происходит в стране. 

Публикуем часть писем, другие готовятся к печати и уви-
дят свет в очередных номерах.

Я — беспартийный, но меня 
просто бесит, когда грязными 
словами говорят о советском 
образе жизни и советских руко-
водителях.

И при этом взахлеб хвалят нынеш-
ний дикий и развратный капиталисти-
ческий режим в России. Лестно отзы-
ваются и о царизме и тех, кто верно 
ему служил. 

Я не историк, не политик, поэтому 
попытаюсь выразить свои убеждения 
на примерах из своей семьи.

Мои дедушка и бабушка приехали в 
Сибирь в 1910 году переселенцами из 
Тульской губернии. У них было 4 сына 
и 4 дочери. Поселились на террито-
рии нынешнего Бирилюсского райо-
на. В России они ничего, кроме репы 
и картошки не ели, и ничего, кроме 
лаптей не носили. Они, как и все крес-
тьяне, были бесправными. 

Мой отец пек хлеб для Ачинска, по-
том организовал артель по выгонке 
пихтового масла. Из многих разго-
воров с ним я позже сделал важный 
для себя вывод: если бы накануне Ве-
ликой Отечественной войны в СССР 
был такой бардак, как во время «пере-
стройки», а во главе страны стоял не 
Сталин, а такие слюнтяи как Горбачев, 
Ельцин, Гайдар и Чубайс, мы бы про-
играли в первые месяцы.

Повторяю, что я беспартийный, и 

мне нет нужды хвалить КПСС. Но я хо-
рошо помню советское время, когда в 
людях воспитывались чувства совес-
ти, чести, трудолюбия. 

Мы никогда не запирали дверь дома 
на замок, зная, что никто без спроса не 
войдет и ничего чужого не возьмет. 

Многие семейные бытовые пробле-
мы легко решались на уровне местного 
профсоюза. Человек труда был окружен 
заботой и защищен всеми советскими 
законами. А сегодня человек, который 
вкалывает до седьмого пота и самый 
последний бомж имеют равные права. 

Но это социальная болезнь обще-
ства — люди, не имея возможнос-
ти трудиться, просто вынуждены за-
ниматься воровством, проституцией, 
ударяются в наркоманию и пьянство.

Как бывший сельчанин, хорошо пом-
ню родную деревню Петровку, где в во-
енные годы было два колхоза. Работы 
хватало всем. Жизнь кипела. А сегодня 
от той жизни остались жалкие следы. 
Все уничтожено буржуазным режимом.

Об автокомбинате, на котором я 
работал в советское время, напоми-
нает только здание гостиницы, кото-
рая дает доход непонятно кому.

Горько смотреть на то, как разруша-
ются недостроенные объекты, как раз-
воровываются на них стройматериалы.

Спрашивается, можно ли одобрять 
действия власти, которая позволяет 

все это разрушать?
Жаль, что до сих пор не удается 

привлечь к ответственности участни-
ков разрушения великой страны.

Здравомыслящие россияне давно 
поняли, что реформы и законы мало 
что меняют. Бесчеловечный буржуаз-
ный строй надо заменить на социа-
лизм. Только тогда народ обретет ма-
териальное, нравственное и правовое 
благополучие.

В стране нужен порядок. Каждый де-
лает все, что ему вздумается. От этого 
страдают прежде всего простые люди. 

Возьмем те же тарифы и расцен-
ки. Власть тут бессильна что—то из-
менить, может, просто не хочет: дает 
возможность обогатиться коммер-
сантам за счет обираловки обездо-
ленных людей.

Бесит и вторжение в сознание ра-
дио и телевидения. Круглые сутки 
транслируется реклама и сплошная 
пошлость. И никого не волнует, что на 
этих «шоу» и тупых телесериалах мо-
лодежь не воспитаешь.

И еще: надо меньше говорить о не-
достатках в стране. Это и так ясно. 
Надо идти в народ и вести с ним диа-
лог. Не надо ничего бояться. Трусость 
никогда не победит.

Леонид ПЕРЕСВЕТОВ,
бывший шофер, ныне пенсионер.

Ачинск

Не надо ничего бояться

Мы поняли, 
что потеряли

К сожалению, мы не так 
часто повторяем, что дал 
Великий Октябрь трудо-
вому народу. И зря. Это 
надо бы знать.

Самый больной сегодня 
вопрос — положение пенси-
онеров. Оно просто нищенс-
кое. А вот на советскую пен-
сию можно было неплохо пи-
таться, одеваться, да еще на 
курорты ездить. 

Сказкой кажутся газетные 
сообщения советского пери-
ода о том, что люди из бара-
ков и землянок переселялись 
в благоустроенное жилье, 
где квартплата была симво-
лической. Почти в каждом 
райцентре был аэродром: в 
любое время в любую точку 
края — самолетом, поездом, 
автобусом, теплоходом.

Фантастика! Билет от Крас-
ноярска до Кызыла стоил 11 
рублей. Поинтересуйтесь, 
сколько он стоит сегодня… 
Только проезд до Минусинс-
ка — 620 рублей. Да, жилищ-
ный вопрос сегодня решает-
ся мгновенно: были бы деньги. 
Двухкомнатная квартира стоит 
более 2 миллионов. Рядовому 
человеку это недоступно. 

Завоевания Октября — это 
труд не одного поколения со-
ветских людей. А небольшая 
часть правителей уничтожает 
их. Только утратив социаль-
ные блага, которые мы при 
Советской власти как бы и не 
замечали, считали их само 
собой разумеющимся, мы 
поняли, что потеряли. 

Вот и праздник 7 ноября 
отменили, чтобы не напоми-
нал людям о том, что можно 
жить совершенно иначе, чем 
сегодня. 

Да, жизнь совершенно из-
менилась. Но человек, кото-
рый бы как на машине времени 
из семидесятых, скажем, го-
дов попал сразу в наше время, 
очевидно, подумал, что он — в 
сумасшедшем доме. По теле-
видению круглые сутки крутят 
западные боевики и грязную 
порнуху, а отечественные пос-
ледователи — «Окна» и про-
чую дрянь. Не говорю уже про 
фильмы, в котором грязью об-
ливается все хорошее, что 
было при Советах.

Мы теряем ежедневно: 
наши территории тихо, без 
выстрела оккупируют ки-
тайцы. Бывшие советские 
республики — под контро-
лем США. Россия — в коль-
це НАТО. Америка постоянно 
наращивает военную мощь, 
а мы практически ослабляем 
свою армию. 

Но это не только горькие 
выводы в канун юбилея собы-
тия, которое близко не толь-
ко коммунистам, но и всем, 
кому дороги идеалы соци-
альной справедливости. 

Это повод собрать силы 
для восстановления самой 
справедливости.

Федор ЮХНОВЕЦ, 
член совета ветеранов 

войны и труда 
Ленинского района

Вы можете подумать, что все, о чем 
я хочу сказать, лично мои пережи-
вания. Но меня хорошо поймут все 
люди поколения, родившегося 50—
70 лет тому назад. Причем, родил-
ся в СССР.

Я вот родился в бедной семье, где было 
7 детей. В 1941 году отца забрали на фронт. 
Мама с детьми осталась без кормильца. Нас 
эвакуировали в Казахстан. Жизнь там была 
тяжелой. В 1944 году Красная Армия освобо-
дила Украину, и мы вернулись домой. Меч-
той отца было, чтобы все мы получили обра-
зование. Государство создало для этого все 
условия. Оплачивалось время, проведенное 
на сессии и стоимость проезда к месту уче-
бы. На последнем курсе заочникам давал-
ся оплачиваемый один день в неделю для 
подготовки к экзаменам. Окончившие шко-
лу с отличием принимались в институты по 
итогам собеседования. Выпускники вузов и 
техникумов имели твердую гарантию на тру-
доустройство и получение жилья. 

Никаких подобных гарантий нынешняя 
власть молодёжи дать не в состоянии.

Мой внук в этом году поступил в вуз на 
платной основе, по бюджету не прошел. 
До 1 января надо заплатить 35 тысяч руб-
лей. Отец у него — инвалид II группы. Пен-
сия 2880 рублей. Пошли оформлять субси-
дию. Ну и что? Раз сын учится, то сумма 35 
тысяч входит в доход семьи. Теперь вместо 
1100 рублей субсидии будете получать 300 

рублей в месяц. И это при квартплате в 3500 
рублей!

Какая ж у нас при таком раскладе 
власть? Отвечаю: бандитская!

Я не боюсь сказать это, потому что от-
дал стране, которую мы потеряли, все: 
знания, опыт, здоровье. У меня 60 лет тру-
дового стажа, за спиной — техникум, три 
вуза. Я кавалер государственных наград, 
мастер спорта СССР. Но сегодня я никому 
не нужен! Думаю, что такова же судьба 38 
миллионов пенсионеров. 

Власть не знает истинного положения 
пенсионеров. Она убаюкана статистикой. 
Добавили крохи к пенсии, а цены на бан-
дитском рынке — тоже бандитские. 

Цинизм не знает границ. Вот читаю со-
общение о создании частной скорой по-
мощи. Приспичило — плати за вызов 4000 
рублей. Нет денег — помирай.

Так какая же у нас власть? Бандитская!
Потому что если всю скорую помощь 

перевести на платную основу — мы все 
вымрем.

«Норильникель» выплатил акционерам 
132 млрд рублей. Народ в целом нищает, а 
тут такая щедрость. Так какая же у нас после 
этого власть? Рискну ответить: бандитская.

Мы сами должны думать, как изменить 
свою жизнь. 

Григорий СИГАЛОВСКИЙ,
Ветеран труда и партии, кавалер 

ордена Почета, мастер спорта СССР

Такая у нас власть

За что платить?
Пустующей земли в России становится 

все больше. И так будет продолжаться. Я 
покажу на своем примере. Мы, пенсионе-
ры, имели скидки в налоге на землю. Те-
перь этого нет. Меня даже в приюте нало-
говая инспекция нашла: плати! 

Именно поэтому люди отказываются 
от земли, и она зарастает бурьяном. Кому 
это выгодно? За что платить? Я помню, 
как было тяжело в годы войны и в после-

военное время. Тем не менее Сталин ос-
вобождал стариков от налогов. А теперь?

Я помню, как в Минусинск приезжали 
артисты, писаки, космонавты. Сделали 
кросс на велосипедах в Шушенское. Все 
агитировали. Многие поверили, а теперь 
каются. А еще говорят, что денег в казне 
нет. Тогда ответьте: нефть и газ потоком 
идут из страны. А деньги куда утекают?

Анастасия Ионовна ШЕСТАК.
Интернат для престарелых.

Минусинск

Братцы, спасайте Россию!
Точит у берега глину,
Режет волнами слои,
И опускаются в тину
Тонны прибрежной земли…

Берег крутой и мысистый
Ниже становится дол:
Снова река, застыдившись, 
Вниз уронила подол.

Братцы, спасите Россию!
Режет родную вода.
Как ей осилить стихию?
Так озверела беда…

Тучи крылами метутся, —
Черные вражьи хлысты, —
Разве в сей миг не найдутся
Люди Россию спасти?

Встаньте стеною в защиту,
Чтоб не срубить, не свалять.
Вашу победную силу
Ждёт с нетерпением Мать!
Братцы, спасите Россию!

Звон колосьев
Кто, я не знаю, но точно сказал:
Колос пшеницы достаточно зрелой
Звон издает, как особый металл
Счастья людского и жизненной веры.

Музыка жизни спелых хлебов
Вам, агрономы, особо знакома.
В отзвуке гула стальных тракторов,
В шуме комбайнов и грохоте грома.

Нынче при галстуках больше народ,
Стала не в моде рабочая роба.
Мы отступили, но надо вперед
Двигать и славу, и честь хлебороба.

В поле зайдите, где нива колышется,
Колос волнуется, словно вода.
Если вам звона колосьев не слышится,
Значит, вы чужды земле, господа!

Владимир ДМИТРИЕВ.
Красноярск.

Братцы, спасайте Россию
Дорогие единомышленники!
Регулярно читаю вашу «За Победу!» — газету истинных борцов за справедли-

вость, настоящих коммунистов. Мой стаж в партии — более 30 лет. Был секре-
тарем партбюро, проводил напряженную агитационную и пропагандистскую ра-
боту. В свое время активно внедрял в крае прогрессивную технологию повыше-
ния урожайности зерновых культур.

На поприще науки и преподавательской работы защитил докторскую диссер-
тацию, стал профессором.

Сейчас занимаюсь научной и учебной литературой, а также пишу стихи, кото-
рые издаю на свои кровные: вышло 6 сборников. Предлагаю читателям газеты 
— без сомнения, моим единомышленникам — два своих стихотворения.

Н аверное, все красноярцы ви-
дели недавно по телевиде-
нию, как губернатор Алек-

сандр Хлопонин докладывал прези-
денту страны о том, что строительство 
Богучанской ГЭС ведётся опережа-
ющими темпами. Когда знакомишь-
ся с оценками специалистов, то по-
нимаешь, что, к сожалению, реальная 
картина не столь радужна. Возника-
ет вопрос: или губернатор не совсем 
знает истинное положение дел, или 
он, мягко говоря, не очень точен в 
выражениях при докладе президен-
ту. Мы располагаем материалами не-
зависимой экспертизы и предлагаем 
вам ознакомиться с некоторыми её 
оценками и выводами.

В 2005 году Институт региональной 
политики (ИРП) по заказу админист-
рации Красноярского края разрабо-
тал проект развития Нижнего Приан-
гарья. 

Было утверждено, что «Комплекс-
ное развитие Нижнего Приангарья» — 
это государственно-частный проект 
по созданию нового промышленного 
района в Красноярском крае на базе 
электроэнергии Богучанской ГЭС и 
ресурсного потен циала региона.

 Общая сметная стоимость проекта 
первого этапа реализации составила 
213,9 млрд. руб., в том числе средс-
тва инвесторов — 179,7 млрд. руб.

Планируется строительство перво-
очередных промышленных объек тов:
Богучанской ГЭС 

(70,4 млрд. руб.),

алюминиевого завода 
(67,9 млрд. руб.) и

целлюлозно-бумажного комбината 
(41,4 млрд. руб.).

Строительство Богучанской ГЭС и 
алюминиевого завода будет осуществ-
ляться в соответствии с соглашением 
о сотрудничестве между ОАО «Рус-
ский алюминий» и «ОАО ТидроОГК» 
в рамках совместного проекта по со-
зданию Богучанского энергометал-
лургического объединения (БЭМО), 
строительство ЦБК — в рамках согла-
шения о совместном инвестировании, 
подписанного между ОАО «Корпора-
ция развития Красноярского края» и 
Внешэкономбанком, который должен 
предложить промышленную компа-
нию.

На втором этапе реализации про-
екта (общая сметная стоимость 140,2 
млрд. руб.) предполагается строи-
тельство Тагарского металлургичес-
кого объеди нения на базе Тагарско-
го железорудного месторождения, 
Горевского металлурги ческого объ-
единения на базе Горевского ГОКа, 
газоперерабатывающего и газо-
химического комбинатов в Богучан-
ском районе, цементного завода на 
базе Чадобецкого глиноземного мес-
торождения с конечным периодом вы-
хода на проектную мощность по всем 
объектам уже к 2013 г.)

При анализе проектов представ-
ляется нереальным освоение таких 
объемов капвложений в бли жайшие 
5-10 лет и в такие короткие сроки, 
несмотря на то, что выделить финан-
совые ресурсы в намеченном объеме, 
наверное, уже не представляет боль-
шой сложности для крупнейших рос-
сийских транснациональных корпора-
ций, заинте ресованных в этом регио-
не, и, соответственно, лоббировании 
своих проектов. Однако реализовать 
их использование на ограниченной 
территории сложно.

Расчеты показывают, что в пиковый 
год строительства 2009-2010 гг. пот-
ребуется привлечь около 40 тысяч ра-
бочих. В Сибири, в ее восточных ре-
гионах, которые страдают от высоко-
го уровня оттока населения, в первую 
очередь квалифицированных трудо-
вых ресурсов — невозможно обеспе-
чить все строительные объекты та-
ким количеством строителей. Именно 
недоста точность трудовых ресурсов и 
весьма ограниченные возможности по 
их привле чению и обустройству в пер-
вую очередь резко снижают уровень 
«инвестиционной» восприимчивости 
Нижнего Приангарья до 2015 года.

Реализация проектов освоения ре-
сурсов Нижнего Приангарья потребу-
ет привлечения на постоянное мес-
то жительства в административные 
районы ре гиона около 50 тыс. рабо-
тающих. Причем, необходимость ис-
пользования в таких природных усло-

виях и в довольно отдаленных райо-
нах передовой технологии и техни-
ки в производственных процессах и 
на стадии строительства требует при-
влечения в Нижнее Приангарье тру-
довых ресурсов высокой квалифика-
ции.

Уже в середине первого десятиле-
тия XXI в. «...ежегодные потребнос-
ти только Ванкора и Нижнего При-
ангарья в целом составляют более 5 
тыс. специа листов. А на строительс-
тве только одной Богучанской ГЭС в 
2007 г. потребуется уже 8 тыс. рабо-
тающих».

Где взять столько специалистов?
Уровень инфраструктурной под-

готовленности территорий, который 
мож но ожидать после завершения ин-
фраструктурных проектов всех видов, 
явно будет недостаточен.

А) Уровень развития транспорт-
ной инфраструктуры.

Обеспечение транспортно-тех-
нологических связей возлагается 
исключи тельно на возможности ав-
томобильного транспорта с подво-
зом некоторых ресур сов по радиаль-
ным веткам железных дорог. Пропуск-
ные и провозные способности транс-
портной сети, намеченные в проекте, 
явно недостаточны для обеспече-
ния не только бесперебойного функ-
ционирования всего предлагаемого 
комплекса производств, но и соблю-
дения ускоренных темпов строитель-
ства, заложенных в программах.

Как показывают расчеты, только 
ввод в эксплуатацию газоконденсат-
ных месторождений Тунгусско-Чунс-
кого района (Аявинское, Джелинду-
конское) потре буют доставки строи-
тельных грузов и оборудования до 5 
млн. т. на стадии строительства (обус-
тройства месторождений, подготов-
ки их к эксплуатации и т.п.) и 2 млн. 

т. грузов на стадии эксплуатации этих 
месторождений. Другие месторожде-
ния требуют также значительных еже-
годных перевозок.

Такой объем транспортной рабо-
ты может выполнить только желез-
ная дорога, которая никакими про-
ектами и даже прогнозами не пре-
дусмотрена. Включение этой суммы 
инвестиций в качестве дополнитель-
ной на грузки к издержкам существен-
но ухудшает показатели рентабель-
ности предла гаемых объектов.

Представляется проблематич-
ным обеспечить в этих условиях срок 
окупае мости в 10,5 лет, как это ука-
зано в проектных материалах. В рас-
сматриваемом случае, это может оз-
начать увеличение срока оку паемости 
как минимум вдвое — до 20 лет.

В «Программе-2005» рассматрива-
ется создание комплекса цветной ме-
таллургии, состоящего из трех пред-
приятий с проектными мощностями:

Чадобецкий ГОК - 1800 тыс. т бок-
ситов,

глиноземный комбинат - 400 тыс. т,
алюминиевый завод - 500 тыс. т.
Реализация комплекса работ по 

созданию и функционированию та-
ких круп нейших предприятий цветной 
металлургии практически исключе-
на в рамках наме чаемой в программе 
транспортной сети Нижнего Прианга-
рья. 

Кроме того, как показывает анализ, 
значительно занижен объем перево-

зок по объекту «Чадобецкие бокситы» 
— всего 420 тыс.т при выпуске гото-
вой продукции 400 тыс.т, т.е. не учиты-
ваются объемы поставок сырья, мате-
риалов для производства глинозема, 
а главное не учитывается строительс-
тво крупной ТЭЦ для выработки тепла, 
необходимого для производства гли-
нозема.

В любом случае на Чадобец необ-
ходимо построить железную доро-
гу - про тяженностью минимум 120 км 
(от Кодинска). Общие капвложения в 
строительство дороги составят не ме-
нее 10 млрд. руб. Это дополнитель-
ные затраты к приведенной сумме ин-
вестиций.

Б) Уровень развития энергети-
ческой инфраструктуры.

Несмотря на то, что среди проек-
тов по инфраструктурной подготов-

ке тер ритории по объемам инвес-
тиций лидируют проекты по реали-
зация схемы выдачи мощности ГЭС, 
возможности намечаемой энергети-
ческой базы также не сбалансиро-
ваны с потенциальным спросом на 
энергию не только по срокам, но и по 
объемам.

В паспорте ГЭС предполагаемый 
ввод в эксплуатацию намечен на 2010 
г., но продолжительность строительс-
тва ГЭС охватывает горизонт 6-15 лет 
в зависимости от выбранного вариан-
та достройки. Иными сло вами, про-
ектной выработки ГЭС может до-
стигнуть скорее всего не раньше 
2020 г., а ввод алюминиевого заво-
да намечен на 2016 год.

Предприятия, составляющие ядро 
проекта: Богучанская ГЭС, алюминие-
вый завод и ЦБК могут действительно 
стать главными бюджетообразующи-
ми хозяйственными субъектами Ниж-
него Приангарья в первой четверти 
XXI столе тия. Из 9 млрд. рублей дохо-
дов в бюджет Федерации от предпри-
ятий Нижнего Приангарья (через 8-9 
лет после начала реализации проек-
та) львиная доля бу дет приходиться 
на эти хозяйствующие субъекты.

Однако, ожидание такой эффектив-
ности от реализации рассматривае-
мого проекта может оказаться завы-
шенным.

Первое: высока вероятность того, 
что через 5-6 лет реальная производст-
венная структура Нижнего Прианга-
рья принципиально не изменится.

Второе: выбранный набор пред-
приятий слабо адаптивен к измене-
нию внешних условий реализации 
проекта. 

Выбранная стратегия развития ре-
гиона практически исключает раз-
витие на его территории предприятий 
мелкого и среднего бизнеса в прак-
тически единственной «благодатной» 
для этого отрасли Нижнего Прианга-
рья — лесной.

С учетом этого реальные поступле-
ния от федеральных средств к 2015 г. 
могут оказаться более чем в 3,5 раза 
меньше.

Каждый из объектов проекта раз-
вития Нижнего Приангарья безуслов-
но яв ляется конкурентоспособным 
предприятием, но экспертная оцен-
ка вероятности создания всей группы 
предприятий в ближайшие пять лет, к 
сожалению, низка.

Наша позиция: безусловно, не-
обходимо создание такого комплек-
са предприятий, но в более «растяну-
тые» сроки.

Итак, представляется целесооб-
разным уточнение проекта развития 
Нижне го Приангарья, чтобы в резуль-
тате его реализации удалось действи-
тельно соз дать конкурентоспособный 
регион.

Экономический отдел 
крайкома КПРФ

P. S. Депутат Законодательного 
собрания В. Г. Юрчик еще в мае на-
правил А. В. Уссу записку с предложе-
нием создать депутатскую комиссию, 
которая могла бы выехать на место и 
детально изучить ситуацию в этом ре-
гионе. Публикуемый выше материал 
подтверждает, что создание депутат-
ской комиссии необходимо. Хотелось, 
чтобы и губернатор А. Г. Хлопонин оз-
накомился с представленными выво-
дами специалистов.

ПРОБЛЕМЫ
Богучанской ГЭС

Oсновные риски 
и проблемы 
реализации 
инвестиционного 
проекта 
Нижнего 
Приангарья

Выбранная стратегия развития регио-
на практически исключает раз витие на 
его территории предприятий мелкого и 
среднего бизнеса в практически единс-
твенной «благодатной» для этого отрас-
ли Нижнего Приангарья — лесной.
С учетом этого реальные поступле-
ния от федеральных средств к 2015 г. 
могут оказаться более чем в 3,5 раза 
меньше.
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ЛЕТОПИСЬ СОЗИДАНИЯ

1927 год
НАЧАЛИСЬ РАСКОПКИ вблизи впаде-

ния Бирюсы в Енисей. Обнаружены остат-
ки различных культур, начиная с эпохи кам-
ня, кончая железом. Также проведена не-
большая разведка одной из бирюсинских 
пещер, в которой найдены остатки различ-
ных культур. Весь материал поступил в му-
зей Приенисейского края.
БОЕВАЯ РЕПЕТИЦИЯ КОМСОМОЛА. 

Красноярские комсомольцы вышли в свой 
первый полевой поход. В программе — на-
иболее важные и поучительные этапы бое-
вых операций, как походный марш с мера-
ми охранения, оборона, переход в наступ-
ление, атака. 
В КЛУБЕ КАРЛА ЛИБКНЕХТА про-

шло торжественное заседание, посвящен-
ное итогам конкурса рационализаторских 
предложений. Премии получили Понома-
рев, Юрмазов, Суходольский, Гнедков. На-
пример, Пономарев сделал ряд предложе-
ний по электропредохранителям: эконо-
мия 15 т. рублей. Устранение ручного труда, 
усовершенствование станков, повышение 
производительности — суть других предло-
жений. Всем выданы свидетельства.
 ОПЫТНАЯ МОБИЛИЗАЦИЯ с целью 

проверить фактическую готовность населе-
ния, учреждений к переходу на случай вой-
ны на военное положение проведена в Кан-
ске. Население встретило полной готовнос-
тью. Призывники запаса с 1898 по 1903 год 
рождения явились на призывные пункты ак-
куратно. Город был наполнен городскими и 
деревенскими лошадьми и повозками, стоя-
щими на учете. Опытная мобилизации не на-
рушила привычного уклада жизни. Спокойно 
продолжается работа учреждений. Трудовая 
дисциплина поднялась. На время мобилиза-
ции запрещена продажа спиртного. 
ПИРОВСКОЕ. Крестьяне д. Астафье-

вой приступили к постройке общественной 
водяной мельницы, которая будет обслужи-
вать 5 сел. 
СУХОБУЗИМСКОЕ. В народном доме 

заканчивается оборудование помещения 
под стационарное кино. Сеансы предпола-
гается устраивать 4 раза в неделю. Наряду 
с этим райисполком приобрел кинопере-
движку для обслуживания района.
К 10-ЛЕТИЮ ОКТЯБРЯ Красноярское 

правление водопроводом и электростанци-
ей готовит выставку достижений по благо-
устройству города.
САМОЛЕТ «НАШ ОТВЕТ», собранный 

на советском заводе, совершил посадку на 
красноярском аэродроме (летчик Шеста-
ков и механик Фуфаев). За 120 часов поле-
та — ни одной поломки. Самолет отличает-
ся прекрасным качеством. Это был ответ на 
перелет японских летчиков по маршруту То-
кио—Москва.
КАЗАЧИНСКОЕ. Число вкладчиков за 

последний месяц выросло вдвое — с 36 до 
78 со вкладом 18 607 рублей. 
ЕНИСЕЙСК. В будущем году начнется 

капитальный ремонт Енисейского тракта. 
Будет построено 6 мостов. Реконструкция 
позволит организовать сообщение Красно-
ярск—Енисейск.
ОБЩЕСТВО «ДОЛОЙ НЕГРАМОТ-

НОСТЬ!» к 10-летию Октября организует 
«островок грамотности» путем выделения 
одного из сельсоветов, в котором в удар-
ном порядке будет проведена ликвидация 
неграмотности. 
КРАЙОХОТСОЮЗ НАПРАВЛЯЕТ в Ту-

руханский край 350 берданок для распре-
деления между охотниками промышленни-
ками в туземных районах. 
СТЕКЛОЗАВОД. Рабочие и служащие 

завода «Памяти 13 борцов» постановили 
путем отчисление полудневного заработка 
построить на территории поселка памятник 
борцам, имя которых носит посёлок. Стро-
ительные материалы безвозмездно отпус-
кает заводоуправление. Памятник решено 
открыть к 10—летию Октября.
БАЛАХТА. Райисполком решил открыть 

районную сельскохозяйственную выставку в 
честь 10—летия Октября. Она закончится 9 
ноября первой беспартийной крестьянской 
сельскохозяйственной конференцией.
ТУРУХАНСК. В 100 километрах от ус-

тья Нижней Тунгуски закончена постройка 
культбазы и жилого дома для ее работни-
ков. Установлены метеорологическая стан-
ция, действует радиоприем. Радиостан-
ция работает нормально. Москву и Новоси-
бирск слышно хорошо. Для снабжения со-
трудников заброшены продукты питания, 
рогатый сот, фураж, дрова. Все — в доста-
точном количестве. На днях начнет рабо-
тать школа. На постройку базы выделено 
свыше 100. 000 рублей.
НОВОСЁЛОВСКОЕ. В ознаменование 

10—летия Октября в районе развертывает-
ся 44 ликпунткта, открывается 7 школ для 
малограмотных. Райполтипросвет объявил 
конкурс на лучший ликпункт с премиями по 
30 и 20 рублей.
ПРИ РЫТЬЕ ВОДОСТОЧНОГО КАНА-

ЛА в Закачинской слободе найдено захоро-
нение древнего воина. Скелет, лук, стрелы 
отправлены в музей.
НА СОКОЛЬСКОЙ ПЛОЩАДКЕ прой-

дет соревнование моделей аэропланов. Пер-
вая премия — 25 рублей, вторая — 15 рублей, 

третья в виде похвального аттестата.
ПИРОВСКОЕ. По инициативе партий-

цев и комсомольцев здесь организован 
первый в районе радиолюбительский кру-
жок. Собрано 200 рублей на приобретение 
аппаратуры. В цели кружка входит и радио-
фикация района.
ВЕСНОЙ ЗАПЫХТЯТ АВТОБУСЫ. 

Транспортная проблема для Красноярска 
чрезвычайно остра. В марте будущего года 
горкоммунхоз приступает к мощению буду-
щих автобусных магистралей. «Автобусное 
удовольствие» обойдется городу в 140 ты-
сяч рублей, которые в первые же годы вер-
нутся в кассу города. Сложнее с трамвай-
ным сообщением. Город дал заявку на 6 
вагонов, но ввиду загруженности заводов 
строить их начнут только в 1930 году.
АЧИНСК. В честь 10-летия Октября пу-

тем кооперации средств детские консуль-
тации открыты в Большом Улуе, Боготоле, 
Ужуре.
БАЛАХТА. На реке Чулым здесь будет 

строиться гидроэлектростанция. Для выбо-
ра места приглашается знаток Енисейского 
края инженер Михайлов.
УЯР. Организованный в селе Клюквен-

ном взвод обороны регулярно, два раза в 
неделю, проводит занятия. Записалось 40 
человек.
ШАЛО. Начала работать телефон-

ная линия Красноярск—Камарчага—Шало. 
Кроме переговоров по телефону начат при-
ем телеграмм.
БАЛАХТА. Открытые в Безъязыкове, 

Лопатине, Федорове пункты ликвидации не-
грамотности закрыты в связи с выполнени-
ем задачи, для которой они открывались.
ОВСЯНКА. Учитывая острый спрос на 

известь и наличие известковых залежей 
близ села, местный сельсовет приступает 
к открытию известкового завода на 100 ты-
сяч пудов извести в год. В течение месяца 
будут заложены 4 печи.
БЕРЁЗОВКА. В избе-читальне в канун 

10-летия Октября устанавливается радио-
приемник с громкоговорителем. 
КРАСНОЯРСК ГОТОВИТСЯ К 10-ЛЕ-

ТИЮ ОКТЯБРЯ. Общество «Долой негра-
мотность!» открывает постоянную школу для 
взрослых. Физкультурники готовят отчет о 
движении физкультуры за 10 лет. Контора свя-
зи в эти дни открывает радиостанции в Ени-
сейске. Села Шало, Камарчага, Балахта, Дау-
рское будут охвачены телеграфной связью.
ДАУРСКОЕ. Открываются новая школа 

и изба—читальня. Население тепло встре-
чает подготовку к празднику. Открытие но-
вой школы вызвало широкий отклик.
ЕНИСЕЙСК. Во Дворце труда установ-

лен радиоприемник с громкоговорителем.
ЕМЕЛЬЯНОВО. Собрание крестьян 

постановили привести в порядок могилу 
расстрелянного отступающими колчаков-
цами крестьянина Мерзляклова. В день го-
довщины Октября на могиле будет заложен 
памятник.

АЧИНСК. В городе торжественно за-
ложен первый камень будущего городско-
го водопровода, названного именем Деся-
того Октября. Строительство начнется вес-
ной будущего года.
НОВОСЕЛОВО. По инициативе насе-

ления и сельсовета начата заготовка теле-
графных столбов для проводки линий в каж-
дое село. 
ШАЛО. Население села, принимавшее 

почти поголовное участие в партизанском 
походе Щетинкина в составе манского пар-
тизанского отряда, постановило открыть в 
селе образцовый крестьянский клуб и на-
звать его именем Щетинкина. В клубе ре-
шено организовать музей по истории пар-
тизанского движения в районе.
БАЛАХТА. Начавшая функциониро-

вать первая в районе кинопередвижка 
пользуется большим успехом. За две не-
дели обслужено 30 деревень с фильмом 
«Избушка на Байкале». Единственным ми-
нусом крестьяне считают дороговизну би-
летов, вызванную непосильным тарифом 
за прокат ленты.
БОЛЬШАЯ МУРТА. Комиссия выявила 

возможность постройки гидроэлектростан-
ции на реке Подъемной. Разрабатывается 
проект, по которому можно будет осветить 
не только районный центр, но и свыше де-
сяти окрестных сел.
ТУРУХАНСК. Прибывшие последним 

пароходом три врачебных отряда в соста-
ве 3 врачей, 4 лекпомов, 3 санитаров на-
правлены для работы в районы Хатангской 
и Илимпийской тундры. Отряды проработа-
ют до конца мая будущего года. 
ШАЛО. Закончились работы по взрыву 

камней на реке Мана. Река очищена на про-
тяжении 250 километров. Очищены от зало-
мов притоки Жалба и Манеевка. Благодаря 
очистке весной можно будет приступать к 
лесосплаву.

 АЧИНСК. Подписан договор с опере-
точной группой, работающей сейчас в Омс-
ке. Оперетта будет работать в Ачинске весь 
зимний сезон. 

1937 год
НА МОЛОЧНОЙ ФЕРМЕ колхоза 

«Победа» Каннского района, которой за-
ведует орденоноска О. А. Шалагина, есть 
корова рекордистка Мещанка. Она дает в 
среднем в сутки по 24 литра молока. Сей-
час корову готовят к Всесоюзной сельско-
хозяйственной выставке в Москве, а Ша-
лагина делает все для того, чтобы Мещан-
ка не сбавляла удой. Готовит к выставке 
своих коров Варю и Венеру орденоно-
сец Топыгин. Всего в Канский выставком 
постпило более 10 заявок от колхозов на 
участие в ВСХВ.
ЧТОБЫ ВЕСЕЛО И КУЛЬТУРНО про-

вести демонстрацию в честь Великого Ок-
тября, работники обувной фабрики «Спар-
так» разучивают революционные песни. Ко-
лонна художественно оформляется, впе-
реди ее пойдут 20 знаменосцев — лучших 
работников фабрики. Демонстранты поне-
сут карту героического перелета Героев Со-
ветского Союза по трассе Москва — Север-
ный полюс — Америка.
В КЛУБЕ КАНСКОГО ЗАВОДА сгущен-

ного молока к годовщине Октября драмкру-
жок репетирует пьесу «Расплата». На днях 
для клуба приобретены духовые инстру-
менты, молодежь разучивает революцион-
ные песни.
В АЧИНСКЕ СТРОИТСЯ межрайонная 

мастерская для ремонта гусеничных трак-
торов. Закончены земляные работы и клад-
ка стен.
КОЛХОЗЫ КАНСКОГО РАЙОНА по-

лучили богатый урожай, выросло благосо-
стояние колхозников. Канский райпотреб-
союз принял заявки от колхозов на 20 ав-
томашин, 500 велосипедов, 50 варшавских 
кроватей. Много заказов на ткани, кожаную 
обувь, швейные машины.
В СЕЛЕ ЗАОЗЕРНОЕ Рыбинского 

района началось строительство нового клу-

ба. Он рассчитан на 350 мест. Клуб сдадут к 
20-й годовщине Великого Октября.
В СЕЛЕ ШАЛО Манского района ма-

шинотракторная станция построила элек-
тростанцию. Двигатель и динамомаши-
на уже установлены. Сейчас монтируются 
столбы для линии электропередач. В день 
20-летия Октября в домах колхозников ярко 
вспыхнут 800 лапмочек. Кроме домов будут 
освещены центральные улицы.
К 20—ЛЕТИЮ ОКТЯБРЯ в Краснояр-

ске будет изготовлено много кондитерских 
изделий: 7400 тортов, 2100 килограмм пе-
ченья высшего сорта, 5400 штук различной 
сдобы, 3200 французских булок.

 В КАНУН ПРАЗДНИКА в районном 
клубе села Даурское оборудуется звуковой 
кинотеатр на 30 мест. В праздники колхоз-
ники села будут впервые смотреть звуко-
вую картину.
В КРАСНОЯРСКЕ проводится радио-

фестиваль народного творчества. Прини-
мают участие художественные, драмати-
ческие, музыкальные, хоровые коллекти-
вы. Хакасский национальный театр покажет 
творчество народов свободной Хакасии. 
Большое место отводится коллективам 
Красноярска.
В ЕНИСЕЙСКЕ пущена полуавтомати-

ческая телефонная станция на 200 номе-
ров. Улучшилась слышимость. Для работы 
на станции подготовлен персонал.
В КРАСНОЯРСКЕ организуется пи-

томник промысловых лаек. Производителя-
ми будут приобретаться в районах, где этот 
вид наиболее сохранился. Лучшее поголо-
вье будет передано по передовым охотни-
чьим бригадам. Скоро в Красноярске прой-
дут выставки молодняка. Владельцам луч-
ших лаек будут выданы премии.
В ЛЕСПРОМХОЗЫ трестов «Краслес» 

и «Хакаслес» выехали бригады краевой фи-
лармонии. Музыканты не только дают кон-
церты в лесу, но и помогают налаживать ху-
дожественную самодеятельность. Руко-
водство филармонии выбрало для концер-
тов произведения Моцарта и Шопена, и не 
ошиблось. Только после семи концертов, 
которые посетили свыше 5 тысяч человек, 
музыкантов отпустили на другой участок.
ДО НОВОГО ГОДА внутригородской 

транспорт поучит новое пополнение. На ли-
нии площадь Просвещения — вокзал уже 
уже ходят два новых 16—местных автобуса. 
По решению Совнаркома Красноярску вы-
делено еще 10 автобусов и пять такси—ли-
музинов М—1.
ТРЕСТ «КРАСЛЕС» получил первую 

партию моторных пил для эксплуатации на 
валке леса. Мощность пилы — три лоша-
диных силы, дневная производительность 
120—150 кубометров, что в десять раз 
больше лучковой пилы. Моторная пила — 
отечественного производства, а в крае при-
меняется впервые.
НОВЫЕ ДЕТСКИЕ ЯСЛИ на 75 мест 

построены в приисковом поселке Совруд-
ник. А на прииске Еруда построен детсад на 
30 мест. 
ЕЩЕ НЕДАВНО это здание на улице 

Ленина стояло в лесах. Сегодня его не уз-
нать: в просторном вестибюле расположен 
гардероб. Просторные лестницы ведут на-
верх. В классных комнатах много света. Так 
выглядит новая школа № 10 на 1600 мест.
НА ПЕРЕКРЕСТКАХ с наибольшей ин-

тенсивностью движения оборудуются све-
тофоры последней конструкции. Формиру-
ется специальная команда регулировщиков 
на мотоциклах.
 ДОМА ОТДЫХА без отрыва от про-

изводства организованы для красноярс-
ких лесорубов—стахановцев. После работы 
рабочие идут в дом отдыха, где они ужина-
ют, культурно развлекаются: читают газеты, 
слушают патефон, играют на биллиарде. 
Срок отдыха — 10 дней.
В УЯРСКОМ И РЫБИНСКОМ РАЙО-

НАХ начата разработка керамического сы-
рья — шпата, кварца, каолина.
В КАНСКЕ состоялся первый выпуск 

планеристов, подготовленный клубом. Обу-
чение прошли 25 человек, причем 12 из них 
стали инструкторами.
В ЧЕРНОГОРСКЕ сдан радиоузел на 

500 ватт, проведена линия 30 километров. 
В НОВОМ ГОДУ красноярцы полу-

чат хороший подарок — детскую лодочную 
станцию. Инструктор будет обучать детей 
плаванию и гребле на шлюпках.
ЗАКОНЧИВ ТРУДОВОЙ ДЕНЬ, мо-

лодежь колхозного села Мазуль Ачинского 
района собирается в клуб. Ребята играют 
на духовых инструментах, девушки учатся 
играть на пианино. Колхозные музыканты 
разучили несколько произведений, с кото-
рыми выступают на вечерах.
ШКОЛЬНЫЕ БИБЛИОТЕКИ Дудинки, 

Игарки, Туруханска, Туры пополняются но-
выми книгами. До 15 наименований крае-
вой бибколлектор отправил в каждую. Среди 
книг — самые любимые произведения: «Во-
енная тайна» Гайдара, «Айвенго» Вальтера 
Скотта, «Белеет парус одинокий» Катаева.
РАБОЧИЙ УЙБАТСКОГО ЛЕСОПУНК-

ТА копал котлован под дом. Вдруг под лопа-
той что-то блеснуло. В котловане оказалась 
слюда. Запасы выясняются.

Подготовил Александр КОЗЫРЕВ.
(Продолжение следует)

Вспомним, товарищ!
Все познается в сравнении, а 

большое видится на расстоянии. 
Сегодня все меньше охотников 
очернить путь, пройденный Стра-
ной Советов. Потому что нынеш-
ние «реформаторы» не могут по-
хвастаться сколь-нибудь значи-

тельными успехами. А мы пока-
жем хронику советского периода. 
Посмотрите, как утверждалась 
новая жизнь. Комментировать тут 
практически нечего.

Конечно, нас можно упрекнуть: 
отобраны только положительные 

факты. Да, и тогда были крушения, 
преступность. Но не эти факторы 
определяли сущность советского 
строя. События годов, на которые 
падали юбилеи Великого Октября, 
воспроизведены по материалам 
газеты «Красноярский рабочий».

ПОЗНАЁТСЯ В СРАВНЕНИИ

Россияне живут 
лучше американцев. 
Но хуже нищих

В США живут 36,5 миллиона бедных, а медицинс-
кой страховки не имеют 47 миллионов человек. Рос-
сийские чиновники тем временем уверяют, что у нас 
бедных меньше на 10 миллионов, а здравоохранение 
и вовсе общедоступное. Так ли это на самом деле? 

В России давно перестали считать прожиточный мини-
мум (ПМ), поэтому с официальной статистикой бедности 
возникли большие проблемы. Скоро Минздравсоцразви-
тия уже введет расчеты нового федерального ПМ, тогда и 
статистика возобновится. Вряд ли это произойдет до пар-
ламентских выборов, ведь еще три года назад была пос-
тавлена задача снизить уровень бедности до 10%. Сегод-
ня, по экспертным оценкам, он составляет 17%. Так что, 
чтобы отчитаться о выполнении плана, в ближайшее вре-
мя чиновникам придется понижать ПМ до 3 тысяч рублей. 
Впрочем, для того, чтобы сравнить нас с американцами, 
сложные расчеты не особенно и нужны. Бюро переписи 
населения США считает человека бедным, если он зара-
батывает 10 тысяч долларов в год. В месяц это примерно 
800 «зеленых», то есть около 21 тысячи рублей. По дан-
ным нашей официальной статистики, меньше этой суммы 
зарабатывают практически все россияне, включая, разу-
меется, и самих сотрудников Росстата. 

О различиях в уровне жизни между Россией и США го-
ворят не только сухие цифры. Вот отзыв одной из студен-
ток, опубликованный на сайте aldana.ru: 

«Мы немало поездили по Северной Каролине... Улицы 
очень чисты и не просто ухожены, а выглядят нарядно и 
празднично. Жилые дома на некотором расстоянии друг 
от друга, с бассейнами, садами или на худой конец цве-
точно-травяными газонами. Многие из этих домов пост-
роены в последнее десятилетие, когда штат из аграрного 
начал превращаться в научно-производственный и туда 
стали приезжать люди из других городов и стран. Как пра-
вило, это два-три этажа, несколько ванных комнат, авто-
матическая регулировка температуры и влажности воз-
духа; наряду со стиральными машинами — сушильные 
автоматы, после которых одежда практически не требу-
ет глажки; очень дешевый Интернет и всевозможная ком-
пьютерная техника, я уж не говорю о посудомоечной ма-
шине и холодильниках, насыпающих лед в стакан кубика-
ми или колотыми кусочками. Да, скажут мне, сейчас и в 
России можно построить «навороченный» дом, завести 
по машине на каждого члена семьи. Только все прекрас-
но знают, кому это по карману. А ведь мы жили в самых 
обычных семьях, относящихся к американскому средне-
му классу, ходили в гости в другие — тоже обычные дома, 
такие же стояли и по соседству».

Но вернемся к статистике. Не так давно ООН опублико-
вал так называемый рейтинг развития человеческого по-
тенциала, отражающий очень важную тенденцию — прак-
тически во всех регионах мира индекс развития повыша-
ется с середины 70-х годов прошлого века. Исключение 
составляют лишь страны Африки южнее Сахары, пережи-
вающие с 1990 годов период стагнации. Центральная и 
Восточная Европа, равно как и страны СНГ, после катаст-
рофического спада, связанного с распадом СССР в пер-
вой половине 1990-х, к настоящему моменту восстанови-
ли свои позиции, сообщает businesspress.ru Лучше всех 
живется людям в Норвегии — страна уже шестой год под-
ряд возглавляет рейтинг. Граждане этой страны живут в 
среднем по 79,6 лет, а ВВП на душу населения, составля-
ющий 38 454 долларов, является четвертым по величине 
в мире. Вслед за Норвегией в рейтинге следуют Ислан-
дия, Австралия, Ирландия, Швеция и Канада. Седьмое 
место заняла Япония, жители которой живут дольше всех 
в мире — 82,2 года. При этом страна занимает 18-е мес-
то по уровню ВВП на душу населения (29 251 долларов). 
Россия расположилась на 65-м месте. В то время как чи-
новники радостно рапортуют нам о повышении уровня 
жизни, на фоне остальных стран это кажется всего лишь 
пшиком. Все познается в сравнении, не так ли? 

Материал подготовлен службой информации 
Point.ru

ПЕРВЫЕ С КОНЦА

Со свободой слова 
в России всё хуже

Международная межправительственная органи-
зация «Репортеры без границ» представила свой 
очередной доклад, согласно которому Россия по 
уровню свободы слова занимает 144 место из 169 
исследованных государств. Стоит отметить, что 
в последние 7 лет, после разгона телекомпании 
НТВ, рейтинг России по этому показателю посто-
янно снижается. 

За прошедший год, по мнению авторов доклада, низ-
кий рейтинг России по сравнению с другими странами 
связан с «убийством журналистки Анны Политковской, 
безнаказанностью убийц других журналистов и очевид-
ным отсутствием плюрализма в СМИ, особенно в аудио-
визуальных». И действительно, в то время как основные 
государственные каналы поют осанну действующему 
Президенту, странно говорить о свободе слова и плюра-
лизме в российских СМИ… 

А в каких государствах, по мнению «Репортеров без 
границ», дела со свободой слова обстоят лучше всего? 
Почти все страны ЕС оказались в числе первых пятидеся-
ти в рейтинге. Исключение составили лишь Болгария (51 
место) и Польша (56 место). В Польше, как отмечается в 
докладе, преследования журналистов особенно участи-
лись после прихода к власти братьев Качиньских. 

Первое место в списке, оценивающем уровень свобо-
ды слова в стране, занимает Исландия. За ней следуют 
Норвегия, Эстония, Словакия, Бельгия, Финляндия, Шве-
ция, Дания, Ирландия, а на десятом месте находится Пор-
тугалия. Таким образом, можно сделать вывод, что лучше 
всего со свободой слова дела обстоят в малых странах 
Северной Европы. Также нельзя не отметить очень вы-
сокое третье место Эстонии, беспрецедентное на всем 
постсоветском пространстве.

Последнее 169 место досталось Эритрее. Свобода 
слова в России будет становиться всё эфемернее, а мес-
то в рейтинге так и останется трехзначным… Профессия 
журналиста становится одной из самых опасных и непер-
спективных в нашей стране. Что тут скажешь? Грустно, 
господа… 

www.wek.ru

Борьба за всеобщую грамот-
ность — яркая примета времени
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В ЗЕРКАЛЕ 
МЕСТНОЙ ПРЕССЫ

Виктор ПЫЖИКОВ

Резкий спад
сельскохозяйственного

производства
Газета «Власть труда» публикует интервью на-
чальника управления сельского хозяйства Мину-
синского района В. Д. Кузнецова: «Ускоренная и не-
ориентированная на сохранение накопленного по-
тенциала аграрная реформа вызвала резкий спад 
производства отрасли. В животноводстве 2005-2006 
гг. отмечалось сокращение основных видов скота…». 
В растениеводстве «благодаря погодным услови-
ям» и применению гербицидов урожайность зерно-
вых культур составила 16 ц/га. «Такую урожайность 
мы не получали последние 7 лет». Поэтому, даже, не-
смотря на продолжающееся сокращение посевных 
площадей, по сравнению с прошлым годом валовой 
сбор зерновых культур вырос с 35,7 тыс. тонн до 53,6 
тыс. тонн.

Зайдя в магазин и посмотрев на ценники легко по-
нять, что рост цен на жизненно важные товары (та-
кие как хлеб или молоко) не зависит от их наличия, 
а обусловлен только самой системой распределения 
товаров. Бесчеловечной системой извлечения при-
были собственником капитала.

Минусинск

Времена вернулись
Газета «Вовремя» отмечает, что страна вернулась 
во времена Николая кровавого. «Когда в ресторане 
вас обсчитывает официант, парикмахер обслужива-
ет кое-как, а таксист требует несусветную плату за 
проезд, не стоит удивляться. Отечественный сервис 
работает так уже не первый век. Причём всегда и всё 
происходило по одной и той же схеме: владельцы за-
ведений и представители власти обирали работни-
ков сферы услуг, которые компенсировали потери 
за счёт потребителей… С помощью дворников поли-
ция очищала улицы и дома от врагов престола, иг-
норируя обычную грязь. Дворникам строго предпи-
сывалось следить за всем, что делают жильцы, и о 
любых словах, имеющих преступный или антипра-
вительственный смысл немедленно сообщать поли-
ции… Стояние в хлебном месте разрешалось лишь 
после того, как извозчик отстёгивал швейцарским 
или дворницким детишкам на молочишко».

Сейчас век электроники и мало дворников, это 
внесло некоторые изменения в старые порядки. За 
стоянку «в хлебном месте» таксисты платят не двор-
никам, а бандитам (в форме или без неё). А за жи-
телями ведётся круглосуточное наблюдение с помо-
щью видеокамер отслеживающих городские улицы.

Лесосибирск-6

Варварство 
Кажется, никого из жителей таёжных деревень 
не оставляет равнодушным преступное отношение 
власти к нашей тайге, к экологии региона. Вот и га-
зета «Сельский труженик» пишет: «возмутило то, 
что в погоне за сиюминутными выгодами Тасеевс-
кий лесхоз разрешил заготовку древесины в непос-
редственной близости от районного центра… Была 
ли острая необходимость вести рубки на этом участ-
ке? Ведь здесь тасеевцы испокон веку собирали гри-
бы, ягоды, охотились. Для многих этот небольшой 
борок был местом отдыха». Корреспондент задаёт 
риторический вопрос: Почему не реагирует адми-
нистрация сельсовета?

Ответ очевиден. Потому, что деньги, прибыль — 
бог капитализма! И этому ненасытному идолу в жер-
тву приносится всё — мораль, совесть, природа, бу-
дущее детей…

Тасеево

Средь бела дня
В газете «Иланские вести» описан случай показы-
вающий степень деградации общества, взятый как 
будто из произведений Достоевского или Горького.

«Уже выросло новое поколение, не имеющее ни 
моральных, ни человеческих ценностей». Средь бела 
дня два молодых «человека» 20 и 23 лет подкарау-
лили и напали на идущую из хлебного магазина ба-
бушку. Ударив ногой в спину, сбили её с ног и вырва-
ли из рук сумку с двумя булками хлеба. «Преступ-
ники были настолько уверены, что никто не кинется 
ей на выручку и никто не посмеет их остановить, что 
потеряли бдительность. К счастью для старушки, ей 
на помощь пришли водители проезжавших мимо ма-
шин».

Иланский

И это индустриализация?
Газета «Восточный регион» в заметке «Пролете-
ли с фанерой, так утешимся ДСП» приводит при-
мер развития «высокотехнологического машино-
строения» в Красноярском крае. В Канске, в бывшем 
здании прядильно-ткацкой фабрики, планирует-
ся начать производство древесно-стружечных плит 
(ДСП). «Примечательно, что завод, а точнее, вся ли-
ния производства, была целиком привезена из Ки-
тая». Хотя работа ещё не началась, «уже сейчас оче-
редь из желающих работать на новом предприятии 
насчитывает около 700 человек».

Что неудивительно так, как «гигант индустриа-
лизации беспрецедентной даже по сибирским мас-
штабам», как утверждается в послании губернато-
ра, будет, кажется, единственным работающим пред-
приятием Канска. Если только «профессиональные 
управленцы» сумеют обеспечить его сырьём и подъ-
ездными путями. Пока ни того, ни другого нет, но 
обещают где-нибудь найти, может быть.

Канск

Чиновники боятся
О ситуации в районе пишет газета «Сельская 
новь»: «Продолжаются негативные явления в сё-
лах района: молодёжь разъезжается, число учащихся 
уменьшается. Здесь на первый план выходит соци-
ально-экономическое развитие территорий, способ-
ное затормозить негативные явления. На сельские 
администрации и их глав ложится непростая задача 
— сохранить социальную микроструктуру на селе. 
Этого можно добиться только активным развитием 
производства, ЛПХ, с/х кооперативов, путём созда-
ния новых рабочих мест».

Балахта
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Ш естнадцатилетним 
мальчишкой, при-
писав себе лиш-

них два года, по путёвке Ми-
нусинского райкома комсо-
мола, в 1943 году, в самый 
разгар Великой Отечествен-
ной войны он пошёл добро-
вольцем служить на Тихоо-
кеанский Военно-Морской 
флот. Кроме него ещё два 
брата Шаховых были участ-
никами войны, им посчастли-
вилось вернуться живыми.

Николай Матвеевич — ко-
ренной сибиряк, родился в 
бедной крестьянской семье. 

Окончив пять классов. Хо-
тел идти в шестой, но отец 
предложил:

— Поступай в районную 
колхозную школу!

Так и вышло. Через год мо-
лодого специалиста, ветфель-
дшера, районный земельный 
отдел послал на работу в кол-
хоз имени Сталина в деревню 
Большая Иня. Здесь молодой 
специалист пришелся ко дво-
ру. А война была в разгаре. 
Однажды в Минусинск прибы-
ли офицеры флота из Влади-
востока, Николай заспешил в 
город, где открыли учебный 
отряд Тихоокеанского флота. 
Уже через год Николая Матве-
евича Шахова отмечали, как 
классного специалиста. Ему 
исполнилось в это время все-
го семнадцать лет.

Молодые моряки мечта-
ли попасть служить на бое-
вые корабли, и Николай Ша-
хов просил об этом. Он был 
направлен в специальную 
команду конвойной службы.

С начала войны на совет-
ских гражданских судах, хо-
дивших в составе англо-
американских конвоев из 
Америки во Владивосток, для 
отражения атак самолётов и 
подводных лодок, были ус-

тановлены пушки и пулемё-
ты и имели на борту военных 
моряков. Вот на одном из су-
хогрузов под названием «Тун-
гус» служил Николай Матвее-
вич командиром 20-мм. пуш-
ки «Эрликон». Тысячи тонн 
горючего, танки и самолёты, 
оборудование связи и многие 
другие военные груза, по так 
называемому ленд-лизу, опа-
саясь быть уничтоженными 
немцами или японцами, пе-
ревозили из Сан-Франциско 
и восточного побережья Аме-
рики в Советский Союз наши 
и американские моряки. 

Вот какую характеристику 
в апреле 1945 года дало ко-
мандование сухогруза крас-
нофлотцу Шахову. «Показал 
с хорошей стороны. Испол-
нительный, энергичный. Ма-
териальную часть знает. Изу-
чает сигнальное дело. Име-
ет благодарности за хоро-
шую боевую и политическую 
подготовку. Морские качес-
тва хорошие». Николай Мат-
веевич сохранил Мореход-
ную книжку, сейчас её мож-
но назвать загранпаспортом. 
Улыбаясь, показал на одной 
из страниц книжки отпечаток 
большого пальца своей ле-
вой руки. Такие были требо-
вания американцев.

После разгрома японс-
ких милитаристов группа бо-
евых кораблей была пере-
брошена Северным морским 
путём, через Берингов про-
лив в Мурманск. На Север-
ном флоте Николай Михай-
лович прослужил шесть лет. 
Здесь в 1948 году он вступил 
в ряды партии, окончил шес-
той класс вечерней школы, 
партийные курсы, в должнос-
ти старшины учебной роты в 
1951 году демобилизовался. 

Вернулся в родные края и 
сразу же поступил на рабо-

ту в Енисейское речное паро-
ходство помощником капита-
на теплохода «Сергей Киров» 
по политико-воспитательной 
работе. Служил и на извес-
тных в крае теплоходах и па-
роходах «Чкалов», «Байкал», 
«Балхаш», «Тургенев», «Не-
красов», «Матросов», именно 
тогда они появились на Ени-
сее, некоторые и сейчас тру-
дятся. Штабная каюта Нико-
лая Матвеевича находилась 
на теплоходе «Матросов». 
Знает ли об этом сегодняш-
ний экипаж? 

Прибытие кораблей тор-
жественно встречал весь 
Красноярск, а по пути все го-
рода и селения на берегах ве-
ликой реки. Работая пред-
седателем профкома, Нико-
лай Матвеевич пользовался 
большим авторитетом сре-
ди работников базы, в том 
числе ссыльных, которые со-
ставляли шестьдесят процен-
тов работающих в коллекти-
ве. «Замечательные люди», 
— несколько раз повторял ве-
теран, вспоминая, как ссыль-
ные проводили различные 
культурные мероприятия, ор-
ганизовали театр, были ини-
циаторами многих трудовых 
дел. Молодого коммунис-
та, энергичного организато-
ра Николая Шахова заметил 
Енисейский райком партии, и 
вскоре он возглавил органи-
зационный отдел. Здесь осо-
бенно проявился его орга-
низаторский талант. Можно 
было выдвигать на большую 
работу, но не хватало образо-
вания. Он в Подтёсово окон-
чил седьмой класс, тоже ве-
черний. Тогда райком принял 
решение направить Николая 
Матвеевича на учёбу в трёх-
годичную Минусинскую сов-
партшколу. Нелегко ему да-
лось это согласие. У него уже 
было двое малолетних де-
тей. Жена, Мария, оставалась 
с ними в Енисейске. После 
окончания совпартшколы, по-
лучив специальность органи-
затора-агронома, Николай 
Матвеевич краевым комите-
том КПСС был рекомендо-
ван секретарём Богучанского 

райкома партии по сельскому 
хозяйству. 

Сегодня во всех районах 
края можно встретить быв-
ших работников райкомов 
и советских органов, кото-
рым дал путёвку в жизнь Ни-
колай Матвеевич. Он отвечал 
в крайкоме КПСС за подго-
товку кадров в высших пар-
тийных школах страны, а по-
том длительное время воз-
главлял курсы при крайкоме 
по переподготовке и повы-
шении квалификации пар-
тийных и советских работни-
ков. И на этой работе прояв-
лялась его постоянная жаж-
да получать новые знания, он 
успешно окончил Высшую за-
очную партийную школу. Как 
куратор-организатор многих 
сельских районов края, Ни-
колай Матвеевич внёс значи-
тельный вклад в развитие их 
производительных сил.

Крестьянский сын, воспи-
танный Коммунистической 
партией и Советской влас-
тью, за самоотверженность в 
период Отечественной войны 
и за доблестный труд на благо 
Красноярского края, был на-
граждён орденами Отечест-
венной войны, «Знак почёта», 
пятнадцатью медалями, де-
сятками грамотами и благо-
дарственными письмами. На 
них встречаешь подписи из-
вестных в крае бывших руко-
водителей: Кокарева, Татар-
чука, Долгих, Федирко, Ше-
нина, Лебедя и современных 
руководителей. 

Николай Матвеевич шесть-
десят лет состоит в рядах ком-
мунистической партии. Он с 
честью пронёс высокое зва-
ние коммуниста. И сегодня, 
его верное, пламенное сердце 
патриота стремится передать 
молодёжи правду о советской 
стране, о героическом его по-
колении. По мере здоровья он 
откликается на просьбы, и его 
часто можно видеть с расска-
зами в школах, техникумах и 
даже детских садах. 

Семь футов тебе под ки-
лем, юбиляр, капитан второ-
го ранга!

Владлен ЧАРИКОВ

НАШИ ЮБИЛЯРЫ

5 ноября исполняется 80 лет
Николаю Матвеевичу Шахову — 
преданному коммунисту, 
самоотверженному труженику, 
замечательному товарищу

Николай Матвеевич шесть-
десят лет состоит в рядах 
Коммунистической партии. 
Он с честью пронёс высокое 
звание коммуниста. И сегод-
ня, его верное, пламенное 
сердце патриота стремится 
передать молодёжи правду 
о советской стране, о герои-
ческом его поколении.

Наш собеседник — красно-
ярец Евгений Стригин, ав-
тор нескольких книг о сов-
ременной российской по-
литике. Практически готова 
его новая книга.

— О чем она? Как она назы-
вается, Евгений Михайлович?

— Ее условное название «Об-
виняется Горбачев». 

— Само название говорит о 
содержании. Но ведь Михаи-
ла Горбачева в чем и кто толь-
ко не обвинял. У Вас будет что-
либо сказать нового?

— Одно из самых серьезных об-
винений, которые порой неофици-
ально предъявляли Горбачеву — 
его политические оппоненты, были 
обвинения в измене Родине (или 
по нынешнему Уголовному кодек-
су — в государственной измене). 
Я попытался по крупицам собрать 
все факты, свидетельствующие о 
совершении им измены Родине. И 
на основе этого определить юри-
дическое обоснование ответствен-
ности бывшего президента СССР.

— Мне кажется, что если 
Горбачев и совершил измену, 
то информацию можно полу-
чить либо в архивах ФСБ, либо 
в архивах ЦРУ. У Вас был до-
ступ к этим архивам?

— Тут Вы ошибаетесь. Если бы 
речь шла о классическом шпио-
наже, тогда без секретных архи-
вов книгу я бы не написал. Но в 
данном случае речь идет о том, 
что Горбачев стал агентом влия-
ния и оказал помощь в проведе-
нии враждебной деятельности в 
ущерб внешней безопасности. 

Никакой классической вербов-
ки, никаких тайниковых способов 
связи и вообще никаких традици-
онных шпионских штучек!

Все происходило почти откры-
то. Есть мемуары многих учас-
тников, есть аналитические ис-
следования, есть сообщения 
средствах массовой информа-
ции того времени. Материалов 
очень много, их даже слишком 
много для того, чтобы прорабо-
тать их все полностью.

— Вы хотите сказать, что на-
писать книгу о предательстве 
Горбачева было не сложно?

— Все не так просто. Я хочу 
сказать, что можно изложить убе-
дительную версию, проанализи-
ровав доказательства и обосно-
вав выводы. Это сделать отно-
сительно не сложно, потому, что 
доказательства доступны. 

Но это одновременно и очень 

сложно. Сложно, во-первых, пото-
му, что нужно было собрать вели-
кое множество больших и малень-
ких, порой мельчайших фактов. 
Это как огромная мозаика, состав-
ленная из множества разноцвет-
ных кусочков. Во-вторых, источни-
ки информации противоречивы и 
требуют обычно перепроверки. И, 
наконец, в-третьих, нужно еще так 
изложить материал, чтобы было 
убедительно и интересно читать

— Как Вы считаете: книга 
получилась?

— Надеюсь. Сначала хотел 
построить книгу максимально 
приближенную к языку и стилис-
тике официальных документов, 
предусмотренных уголовно-про-
цессуальным кодексом. Но потом 
все же решил построить ее в фор-
ме диалога Обвинителя и Защит-
ника, так книга легче и проще чи-
тается. Главное ведь сделать ее 
доступной и понятной многим. 
Я впервые написал такую книгу. 
Сделал это специально для того, 
чтобы «оживить» содержание, 
сделать его увлекательным. По-
пытался исследование изложить 
в стиле детектива. Как получи-
лось, пусть решают читатели.

А, кроме того, отказ от офици-
альной формы изложения мате-
риала позволит показать не только 
факты, но и мотивировку их оцен-
ки. Это дает возможность читате-
лю понять логику доказывания.

Что же касается сходства с офи-
циальными документами, то это не 
займет слишком много времени 
переделать книгу в нечто похожее 
на обвинительное заключение.

Кроме того, на этот раз хочу 
представить книгу не только в 
печатном варианте, но и в элек-
тронном.

— Как это? 
— Прежде всего, книга будет 

подготовлена к распространению 
на компакт-дисках. При этом, она 
будет структурирована, использо-

ваны те возможности, которые не-
льзя использовать в печатном ва-
рианте. Будет много визуальных 
объектов (фото, видео и другие 
изображения), и даже аудиообъек-
тов. То есть это будет гораздо бо-
лее эффектно, чем печатная кни-
га. Это пока еще внове для меня и 
я еще даже точно не представляю 
как будет. Хотя работа уже начата.

Будет две разновидности элек-
тронной книги, одна для компакт-
диска, другая — для Интернета.

— Как же, по Вашему мне-
нию, произошло предательс-
тво Горбачева?

— Вот прочитаете книгу и уз-
наете. Кто же рассказывает де-
тектив заранее? Тем более, если 
он еще не дописан до конца. Идет 
доработка деталей и сбор допол-
нительных доказательств.

Гниет рыба с головы, но чис-
тят ее с хвоста. Простого чело-
века могут наказать за пустяк, а 
элиту, как правило, никто не тро-
гает. Между тем, чем выше долж-
ность, тем больше бед можно на-
творить и, следовательно, нужно 
более строго наказывать прови-
нившегося, чтобы другим непо-
вадно было. Нечего их жалеть, 
если они нас не пожалели.

Между тем, если чудовищный 
преступник, из-за которого пос-
традали миллионы, до сих пор 
не признан таковым и не наказан 
почти двадцать лет, то каждый 
имеет моральное право свершить 
возмездие, а те, которые мешают 
справедливому возмездию, явля-
ются укрывателями преступника.

Уголовное дело на Горбачева 
могло быть стать узловым в це-
лой серии уголовных дел на вы-
сших должностных лиц Советс-
кого Союза и Российской Феде-
рации (не один же он сотворил 
крушение супердержавы). Имен-
но поэтому возбуждению уголов-
ного дела и, тем более, приго-
вору будут противодействовать 
многие влиятельные силы, сами 
прямо или косвенно замешан-
ные в преступной деятельности.

Уголовное дело имело бы зна-
чение, приближающее к следс-
твию по нацистским преступлени-
ям. Своеобразный Нюрнбергский 
трибунал. Поучительный был бы 
процесс, если его проводили бы 
по справедливости и законности. 

Но у нынешней власти, по-
хоже, кишка тонка. Они больше 
специалисты по избирательным 
технологиях.

Н. ДЕНИСОВ

Гниет рыба с головы,
но чистят ее с хвоста

СОЦИАЛЬНОЕ РАССЛОЕНИЕ

Богатые
становятся 
богаче

В Красноярском крае прожи-
вает около 4 тыс. миллионе-
ров и 8 миллиардеров. Таковы 
данные, публикуемые регио-
нальной налоговой службой 
по итогам декларационной 
кампании.

По состоянию на 1 июля 2007 
года налоговыми инспекциями 
получено 92,6 тыс. деклараций от 
физических лиц о доходах за 2006 
год. По сравнению с аналогичным 
периодом 2006 года количество 
декларантов увеличилось на 26%. 
В представленных декларациях 
отражены доходы физических лиц 
в сумме 49 млрд. руб., что почти 
в три раза превышает уровень до-
ходов в первом полугодии про-
шлого года. Из общего количест-
ва граждан 3 858 получили в 2006 
году доходы свыше 1 млн. руб. 
Наиболее крупные суммы указа-

ли 68 человек - их доход состав-
ляет от 100 млн. до 1 млрд. руб. 8 
человек указали доходы свыше 1 
млрд. рублей.

По полученным декларациям ис-
числено к уплате 955,2 млн. руб. 
налога на доходы. Сумма налога 
на доходы, подлежащая возврату 
из бюджета в связи с предостав-
лением социальных и имуществен-
ных налоговых вычетов, возросла 
к уровню прошлого года на 50% и 
составила за полугодие 459,8 млн. 
руб. 22,2 тыс. граждан воспользо-
вались правом на предоставление 
имущественного налогового выче-
та по приобретению (строитель-
ству) жилья. Заявленные к вычету 
расходы физических лиц увеличи-
лись с 2,1 млрд. до 3,8 млрд. руб-
лей, или на 80%.

www.knews.ru

Захотел купить квартиру,
Подсчитал семьи бюджет.
Перспектива жить в сортире 
Через восемьдесят лет!

Рисунок Андрея Можайского. www.kprf.ru

Капитан второго ранга


